

令和4年度 地域別市民意見交換会 意見概要報告書

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
山王地区・・・令和4年11月8日開催		
山王	1	特別支援学校の対応が変わった。行政の考え、議会の考え等を求める。（具体的：普通学校をやめて支援学校へ行ってほしい。）
山王	2	市役所から駅の街路樹は唐楓であり、飛騨の樹木ではない。地元の植栽を望む。国分寺通りは花みずき（岐阜県の指定木で因果もある。）
山王	3	古い町並境界における交通問題検討会について、平成28年から6年間は何もなかったが、今年10月に見直しの提案を受けた。令和6年達成を焦っている感じがある。大型区画の廃止等、市の計画について詳細に丁寧に説明して欲しい。
山王	4	平成28年当時108項目の疑問点等を提言した。その時は市議も参加していた。今回は市議は入っておらず、そのことについて議会はどのように考えているのか。
山王	5	神明駐車場は大型駐車場が少ないとされているが、現状は多く入っている。状況が違っていることも踏まえ、他の駐車場のデータも提出して欲しい。
山王	6	平成27年に上一之町の電線地中化の要望を出したが回答がない。再要望を出すべきか教えて欲しい。
山王	7	上一之町、神明町の道路拡幅計画の撤廃を望む要望を出したが回答がない。再要望を出すべきか。（平成28年16m道路計画が出された）
山王	8	上一之町他4町内で防犯カメラ設置の要望を出した。市には補助金制度がない。このことに対して市の見解を求める。
山王	9	上一之町で令和2年の大雪で側溝修繕はされたが、排水処理方法について要望しているが説明がない。検討されているのか。
山王	10	火葬場の問題はいつ決着するのか。市民の賛否をとるべき。
山王	11	大萱に決まったらどうなるのか。具体的な計画は。
山王	12	市内にホテルが増えた。外資系も多く、地域の活性化にとってはいいと思うが、昔からの地域のなりわいを大事にしてほしい。
山王	13	議員は各地域の行事等に積極的に参加して欲しい。
山王	14	宮川の河川掃除をしている。所管は岐阜県であるが、河川内の立ち木の伐採をして欲しい。
山王	15	議員定数は24人必要なのか。その理由は。市の財政的なことも考えてほしい。
山王	16	町内会の入会について、市の方からも後押しして欲しい。ゴミの問題もあり、町内会未加入の方の対処が悪い。高齢化においても市全体で取り組む姿勢を打ち出して欲しい。
山王	17	避難所となっている山王小学校は排水処理が悪く道路が冠水する。機能等調査して欲しい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
山王	18	回覧版は大事であり、顔を確認出来る体制をしっかりと残して欲しい。
山王	19	小動物の被害も多発しているため対応して欲しい。
山王	20	少子化の対策の意見を各議員に伺いたい。
山王	21	企業誘致に対して議会全体で考えてもらいたい。
山王	22	公園が少ない。子育てにも役立つと思う。
山王	23	山王保育園の清和寮が引っ越した。保育園で活用できないか。
山王	24	高山に大学ができないか。飛騨市に取られた気がする。市民意見を後手に取られている。
山王	25	電子回覧版もいいが、従来の方法も残して地域づくりをして欲しい。
山王	26	企業誘致について、毎年1,000人程減っている。人口減は議員たちにも責任がある。どうしたら増えるか、大胆な施策を打ち出して欲しい。
山王	27	中橋の街灯が消えている。朝5時ごろの散歩には、不便である。市に連絡したが返事が来ない。市民を大事にして欲しい。
山王	28	まちの体験交流館は夜9時になると電気が消える。市に工事申請をしたが、中電の許可証がないと言われ、さらにまちの体験交流館はどこにあるかと聞かれ唖然とした。体験交流館の所在を知らないのは市職員の勉強不足であり、憤慨している。
山王	29	6年の間に高齢化率が伸びた。観光客が災害にあった時、どこに避難するのか。上一之町周辺の検討が必要ではないか。
山王	30	道路修繕の要望がまだ実施されてない。地域要望対応の処理が遅くなっている。しっかり手当すべきではないか。
山王	31	宮川の除草に対し、市議会議員が市に要望したら市が対応した。個人ですべき箇所であり、市の認識があいまいと感じている。
北地区・・・令和4年11月9日開催		
北	1	昨年75歳以上の方にアンケートを実施したところ、ほとんどの町内から除雪関係の意見が多く寄せられた。市では、除雪関係に対する手助けは出来ないか。まち協では、近所の方々に協力して頂き対応してもらおうよう各町内会にお願いしたところである。
北	2	有斐ヶ丘町の団地の中に、のらマイカーの停留所を設置して欲しい。停留所の設置場所を提供しても良い事業所がある。 高齢者の免許返納者が増えていく中、のらマイカーの本数を増やして欲しい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
北	3	まち協の事務所がある北小学校体育館の入口が駐車場から遠く、舗装されていない通路を歩いて行かなければならない。また、体育館入口前はグラウンドで、雨降りや雪の時期は靴が汚れるので人工芝を敷いて対処している。今後、建て直す予定があるのであれば駐車場から近い場所にしてほしい。
北	4	北小学校体育館は、指定避難所となっているが、大雨の際、雨漏りがするので修繕してほしい。
北	5	買い物難民を救うために他市の事例でドローンを利用し配送しているが、本市においては、そういった取り組みを検討しているのか。
北	6	訪問介護への通勤支援は、どうなっているのか。
北	7	下岡本町の町内会加入率は6～7割程度だが、町内会への加入を強制できないのか。高齢者や子どもの人数を把握できない。市の職員は皆、町内会に加入しているのか。
北	8	今後、部活動が地域移行していく中において、平日は顧問の先生が受け持つが、土日の指導者の確保・練習場所・保護者の負担が課題となっている。
北	9	柔道の関係者だが、西スポーツ会館の2階は大変暑い。今年スポットクーラーや遮熱シート等対応してもらったが効果が無いので熱中症対策のため早期に対応して頂きたい。
北	10	飛騨市の方がスポーツ施設が充実している。高山市も、もっと充実して欲しい。
北	11	学区の問題を早期に解決してほしい。地域の区分けは、大人の感情論だけでなく、子ども達のことを考えてほしい。
北	12	冬頭町の一部の子ども達は、通学路に歩道が無い所があり、遠回りしなければいけない。
北	13	市内の小・中学校では、デジタル教科書を使用しているのか。
北	14	I T化が進み、市の職員を減らしていくのか。
北	15	広報広聴機能向上のため、若い人や女性の議員を増やしてほしい。
北	16	議員の報酬で生活できるだけの金額にしなければ、若い人は議員にならない。人数を減らして報酬を増やしてはどうか。
北	17	選挙区を見直し、小選挙区か中選挙区にしてはどうか。また、議員が議員の定数を決めるのはおかしいのではないかと。
花里地区・・・令和4年11月10日開催		
花里	1	防災訓練の日程調整について、町内行事(宮川の除草・美化行事)と重複したため、町内会長からクレームがあった。
花里	2	日程調整の話がなかった。職員の対応が冷たい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
花里	3	危機管理課の職員数が少ないのではないかと。
花里	4	市のホームページにイベントカレンダーを掲載し、各まち協のイベントもリンク出来るようにしてほしい。
花里	5	高齢者の福祉について今後の生活が心配される。
花里	6	独居世帯のごみ出しなど、支援をお願いしたい。
花里	7	議員の研修内容等の情報を公開してほしい。
花里	8	高山バイパス（千島町）に横断歩道の設置をお願いしたい。
花里	9	中橋近くの市営駐車場近くに車道との段差があるため、ベビーカーなどの障害となっている。
一之宮地区・・・令和4年11月11日開催		
一之宮	1	宮峠トンネルが開通してから2年経つが、石浦バイパス第2工区（宮高山バイパス）に何の進展もない。石浦方面の土地買収が難航していると聞くと、トンネル工事などできるところから始めてもらい、一日でも早く開通してほしいというのが町民の願い。もっと早く進めてもらう方法はないのか考えている。
一之宮	2	用地買収の期限についての意志、国交省の感触はどうか。用地買収にこだわらずトンネル工事から先行して始めるなどプレッシャーをかける方法も考えられると思うが。
一之宮	3	まち協では、来年度が役員改選時期で、会長・副会長が変わり選考委員会を立ち上げて検討を始めたが、前回、前々回とその度に苦勞をしている。前役員がお願いに行っているが、仕事を持つ現職の人ではやりづらいところがあり、生活保障はなく仕事を休めば賃金も減り、リタイアした年寄りがやるしかない状況。市として独自性を出して安心安全なまちづくりに頑張れと言われても、なかなかできるわけがない。他のまち協も同じだと思うが、ある程度生活保障もできるような体制をつくりながら役員選考ができるとうれしく、もう少しオープンにできる方法も考えてほしい。まちづくりの予算についても、一之宮町だと1,020万円の支援金をいただいているが、全然変化がなくその中で活動しようと思うと限度がある。支援金についても見直してもらいたいし、役員の生活の保障ということも考えてもらいたい。事務局長についても、地域により月6万円もの差があり、各まち協同一業種の同一賃金ではない。まちづくりの推進会議でも言っているが、なかなか改善されないのだから、公正な予算配分をしてもらいたい。
一之宮	4	まちづくり協議会は基礎がぐらついているような組織で、地域でも町内会に比べると認識が浅い。今の時代、60歳過ぎてもフルタイムで働いている人が多いので役員をお願いするのがなかなか難しい。後継者の問題は喫緊の問題で、本部役員もそうだが部会の部長たちは何年もやっており後任は自分で探してこないといけなのが現状。その辺のシステム作り、まち協の組織自体をもう一度協働推進課の方で、10年経ち見直す時期に来ていると思うし、それよりもまず、まちづくり基本条例から取り組んでもらい、はっきりしたものを出してもらわないと未来永劫の組織がだんだん人がいなくなって地域がさびを投げてしまう可能性は大きいと思う。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
奥飛騨温泉郷地区・・・令和4年11月15日開催		
奥飛騨温泉郷	1	一重ヶ根の地域は坂が多く、子どもの通学時も危険が伴っているため、子どもの安全な通学のためにも除雪の徹底をお願いしたい。 また、毎年、一重ヶ根の交差点の一時停止の場所でトラックが立ち往生することから、対策をお願いしたい。
奥飛騨温泉郷	2	安房トンネルは2049年に無料化になると聞いているが、生活道路となっていることから、安房峠が通行できない期間だけでも無料化にできるように議会としても関係機関に働きかけてほしい。
奥飛騨温泉郷	3	栃尾診療所は午後5時前に診療が終わるので、時間外は高山市中心部へ行くこととなる。診療所の診療時間の延長をしてほしい。 また、診療所におけるカードでの支払いはできないか。
奥飛騨温泉郷	4	各種アンケート結果は行政の都合の良いことを公表していると思われる。アンケート調査は責任の面からも記名で実施したほうが良いのではないか。
奥飛騨温泉郷	5	上宝村時代から道路等の未登記が多数存在する。法面の木に積もった雪対策をお願いするが、市の所有でないとは断られるので、対策を講じてほしい。
奥飛騨温泉郷	6	地熱発電が進む中で地域住民の同意は前提であるが、高山市のエネルギー政策の方向性はどうなっているのか。議会ではどういった議論が行われているのか。
奥飛騨温泉郷	7	大手の会社が進出してきており、乱開発を懸念している。地熱発電の協議会を設立するなど、主導的な立場で取り組んでほしい。
奥飛騨温泉郷	8	未登記の対応として、寄附や買取、交換など選択肢を広げた対応はできないか。早期解決を望む。
奥飛騨温泉郷	9	栃尾小学校が統合されないか心配している。山村留学も有効であると聞くが、統合しないように取り組んでほしい。
奥飛騨温泉郷	10	電子回覧の検討はされているのか。石川県では電子回覧が行われ、ペーパーレスを実践している。スマホを持っていない住民にはタブレットを貸与し、WiFi環境も整えているが、高山市は参考にできないか。
奥飛騨温泉郷	11	高齢化によって町内会の活動に支障がでてきていることから、住みやすいまちにしていこうための話し合いをしている。移住者受け入れの窓口や接点、空き家を有効に活用できるような対策をしてほしい。
奥飛騨温泉郷	12	コロナ禍によって疲弊している景気対策として補助や負担軽減を検討してほしい。
奥飛騨温泉郷	13	この地域は旅館業が多いが人材不足が深刻になっており、働き手を確保するために路線バスを安価に利用できるような仕組みを作ってほしい。
奥飛騨温泉郷	14	後継者不足により、イベントを実施することが困難になっている。イベントを実施するために外注した時の補助について検討してほしい。
奥飛騨温泉郷	15	意見交換会が行われても、あきらめている人もいる。頻度を上げることや、色々な人が参加できる意見交換会を行ってほしい。
奥飛騨温泉郷	16	乗鞍スカイラインの道路の早期復旧に努力をしてほしい。
奥飛騨温泉郷	17	P T Aの作業も人材不足で対応が困難になっている。雪囲い等の作業に対する予算化について検討してほしい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
奥飛騨温泉郷	18	まち協の予算執行について、予算化された以外のものを購入することはできないとの話があったがどういう趣旨か。
南地区・・・令和4年11月16日開催		
南	1	火葬場の問題はどうか。早期着工をお願いしたい。
南	2	一番利用者が多いのは高山地区であり原山でいいと思うが、住民投票をやって決めればいいのか。
南	3	神明町表参道の電線地中化を進めて欲しい。
南	4	先日、北朝鮮のミサイル発射でJアラートが発信されたが、市民や観光客の安心のために現実問題としてどう対処していくのか。
南	5	空き家問題が深刻であるが、市として対応方針はあるのか。
南	6	町内の住民が高齢化して冬期の雪またじが大変。側溝に水を定量的に流して欲しい。
南	7	駅周辺で高層のホテル建設が進んでいるが、乗鞍を望む景観が損なわれる。
南	8	飛騨の里からの中谷用水が大雨の際に水害をもたらす。
南	9	飛騨の里周辺の空き家・空き店舗が増えている。
南	10	日赤病院の受け入れ、介護施設の受け入れで苦労したが、市として医療水準・介護の体制について考えはないのか。
南	11	消防署にはしご車がない状態だと聞くが。
南	12	水田が住宅地にされる中で、保水力が低下するため、下流域で水路の氾濫がおこるようになった。側溝のサイズを大きくするなどの対策が必要なのでは。
南	13	氾濫対策として水田の畔を高くするとか、小中学校の校庭を囲って雨水を溜めるようなことを考えるべきでは。
南	14	市道旅行村線の行き止まり箇所から北へ下がるけもの道のようなところを子どもたちが通って通学している。車が1台通れるくらいの幅の道路をつけられないか。
南	15	奥飛騨温泉郷中尾に家を構えた知人が、昔から住んでいる人の圧力で町内会にも入れてもらえず発言の機会もない。
南	16	目前のさまざまな施策を進めることは大事だが、今、行政が進める整備等の負担は、将来の子どもたちが背負うことになる。行政も議会も、そういう時間軸で物事を考えてもらいたい。
南	17	県道の歩道に点字ブロックを設置する方針について県土木事務所から連絡があった。インターロッキングとカラー舗装で施工するようだが、地域によっては実態のそぐわない箇所もあると思うので、隣接町内会で話が出れば相談にのってやって欲しい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
南	18	ハワイは長期的な視点で人工的につくられたリゾートタウン。三重県亀山市の関宿も30年かけて宿場町を再現整備された。強制的にはなく、協力してくれる人を中心に、代替わりや建て替え時などに整備を進めたと聞く。今こそ、そういう長期的視点に立ったまちづくりを考えて欲しい。高山は観光ばかりという人もいるが、観光は大事な基幹産業であり、ポテンシャルも高い。要は観光客が何を求めて高山を訪れるのか、価値の棚卸しが必要だと考える。
南	19	駅西の開発について、複合施設や立体駐車場など、いろんな要望が寄せられると思うが、パークアンドライドと循環バスのコラボで、市民にも観光客にも利便性を感じてもらうことで収益を上げ、路線バスに回すことで公共交通を維持できるのでは。小諸市のカート型タクシーも参考にして。
南	20	ふるさと納税で入る財源こそ未来への投資に充てるべきで、飛騨市は使途がすべて公開されている。下呂市は返礼品に宿泊優待券や買い物ポイントを採用しており、碧南市や都城市、北海道大紀町などの例を見ても、自治体独自の商品企画が明暗を分けると感じる。他市の取組をもっと調査して工夫して欲しい。
丹生川地区・・・令和4年11月16日開催		
丹生川	1	バスにも乗れない、買い物もできない高齢者への対応。
丹生川	2	新市長はまちづくり協議会の運営において、今後の継続性はあるのか。
丹生川	3	人口減少・高齢化により、町内会組織の在り方の見直しが迫られている。どのように考えているのか。
丹生川	4	放課後児童クラブのトイレの水洗化を早期に実現してほしい。
丹生川	5	旧白井小学校の校舎・グラウンドの今後の利活用は。
丹生川	6	支所庁舎の空きスペースを活用してほしい。目的外使用制限の見直しを。
丹生川	7	地区公民館施設ではない、集落公民館の老朽化対応への支援を考えてほしい。
丹生川	8	防災スピーカーが聞こえない。防災ラジオの無料貸付を全戸に。
丹生川	9	中部縦貫道路の丹生川地区内での進捗状況は。
丹生川	10	高山駅前周辺でのホテル施設による景観上の制限は十分なのか。
丹生川	11	乗鞍スカイラインの再災害復旧の見通しは。
丹生川	12	飛騨エアパークでのグライダー飛行使用は禁止してほしい。
丹生川	13	都市計画区域指定による都市計画税を賦課しない現状はいつまでなのか。
丹生川	14	河川護岸周辺の立木伐採をしてほしい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
丹生川	15	県道 白井・北方線改良の現状と今後は。
丹生川	16	市域での林業による木材利用の現状は。
丹生川	17	若者が魅力を感じる働き甲斐のある場所の提供が必要。
清見地区・・・令和4年11月16日開催		
清見	1	登山道を管理している。合併時に協定を結び3回更新した。(5年ごと)組合員の高齢化で、今回正規の契約にしたら有償となる可能性がある。村道整備、登山道の整備の基本を調査してほしい。
清見	2	今までの意見交換で出た要望は、ほとんど「調査中」で終わっている。議会側の回答に結果が出ていない。どこまで進んでいるのか年度終わりまでにHPなどで公開すべき。
清見	3	中部電力で停電がある場合、連絡は支所一町内会一住民という連絡ルートを確認できるように働きかけてほしい。
清見	4	河川の河床が高くなって堆積し危険な状態もある。県にお願いしているが市からも働きかけてほしい。
清見	5	火葬場がなかなか決まらない。団塊世代が75歳以上となっている。緊急事態なのに一向に進まない。原因は何か、いつまでに決まるのか。
清見	6	指定管理をうけているパスカル、ななもりの道の駅でトイレが使えないところがあったり、雨漏りしているところがある。修繕が急がれているが進んでいない。
清見	7	今回の意見交換会はせっかくの機会だが、若い人は仕事などがあって参加できないと聞く。大原からだと遠い。リモート参加できるシステムがあるとよい。
清見	8	困ったとき頼りになるのが消防団。消防署本部は、消防団を頼りにして住民と防災計画をつくるなどもっと頼りにすべき。(消防団員の募集、消火栓の設置管理、防災訓練、地域ボランティア)
清見	9	高齢化社会の10年後、20年後の地域を今考える時。過疎化で高山地域のような選択肢がない。過疎地域の未来展望を考えてほしい。
江名子地区・・・令和4年11月17日開催		
江名子	1	新市長は新火葬場建設事業をどのように進行されるのか。
江名子	2	まちづくり協議会を通じた地域要望として情報提供書を提出するが、回答が単純で熟慮した思考による内容ではなく、不満がある。
江名子	3	この地区にはコミュニティ施設がなく、かなり前からの設置要望であるが、納得できる説明がない。
江名子	4	長寿会活動がコロナショックにより十分ではないが、このままこのような活動状態に慣れすぎることを心配する。
江名子	5	まちづくり協議会を通じた地域要望の情報提供書では、土木施設復旧が取り上げられず、地域で自ら応急をするが、なぜ対応をしないのか。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
江名子	6	宮川中橋界限での歩行者通行の現状は車両通行する者にとっては危険であり、通行者の安全確保における車両規制が出来ないものなのか。
江名子	7	都市計画道路 松之木千島線の進捗状況は。
江名子	8	松之木千島線の江名子地区側の接続する交差点の信号機設置の実現を図ってほしい。
江名子	9	市長が提案した総合計画見直しに対して、議会が総合計画の見直しをしないとした経緯の説明を。
久々野地区・・・令和4年11月17日開催		
久々野	1	空き家の増加が著しく地域の活力低下が心配される。全住民に対するアンケート調査も実施し、様々な機会を捉えて責任ある相続についても投げかけをしているが、既存の法体系の中での解決は難しいのでは。更地にする事によって固定資産税が上がる事も障壁となるため、法整備や緩和についても議論いただきたい。
久々野	2	アパートや、売家といった空き家は再利用の可能性は高いが、そうでない空き家に関して心配している。空き家バンク制度の成約率が高いと聞いたが、その制度を知らなかった。周知していただく事が大切。また、移住者からの相談にどのように空き家を紹介しようか困る事がある。空き家紹介ツアー等を定期的に行うと良いのでは。
久々野	3	給食センターの統廃合により、地産地消や雇用、児童が冷えた給食を与えられるのではと心配している。
久々野	4	少子高齢化は耕作放棄地の増加等、地域の持続性も著しく低下する。若者の移住定住を促せるような支援をしていただきたい。
久々野	5	農地山林などの維持管理について。
久々野	6	子育て相談における人や場所の提供について。相談しにくいケースについても対応いただきたい。
久々野	7	防災活動について、飛騨川の氾濫の経験では、孤立集落や国道の通行止め等の課題もあった。大きな町内では訓練やシミュレーションが可能だが、小さな町内では対策が困難な状況もある。また、地域の防災上の特性についても正確な理解が共有されていない。避難所の運営についても同様で指示系統や管理責任についても不透明。
久々野	8	国道41号線石浦バイパスについて、宮峠トンネル開通以降の情報がわからずどこまで進捗しているのか。また、県道宮萩原線については水害時のバイパスとしても機能したが、片側交互通行での対応部分もあった。線形を変え最低でも2車線化への改良を進めていただければよい投げかけいただきたい。
久々野	9	地域にとって重要な施設であったアルコピアスキー場の営業終了に伴い、地域振興策の検討を促されているが、まち協だけでは具体的なアイデアや進捗に乏しい。行政、議会にはもっと積極的に関与いただき検討して欲しい。
久々野	10	休耕田を牧草地として利用することに補助があると思うが、実態としては放棄されている。実態を確認していただきたい。
久々野	11	地域では二十歳の集いが1月2日に開催される。16万円程の予算を頂いているが、32名中ほとんどの方が地域外へ流出する。せっかく戻って来るのだから、もっと盛大にお出迎えしてあげられるだけの予算を検討していただき、Uターンのきっかけとしていただきたい。
久々野	12	民生委員をやっているが、高齢者を中心とした見守り活動において、コロナ感染や、少子高齢化への不安も多い中、独居高齢者や、要支援者の雪またじについては手厚くしていく必要があるのではないかと。また、築年数のある空き家の雪またじについても対応いただきたい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
久々野	13	子ども家庭庁の情報や扱いについても情報共有いただきたい。
久々野	14	南高山医療センターの建設や利用者の車両の増加に伴う安全確保について。
久々野	15	支所から学校坂の300m区間においては、道幅が狭く急カーブが多い。大型車やバイク等の走行も多く児童の安全確保の視点から、例えばJA久々野から久々野駅までの区間をグリーンの色分け道路のようにする対策はないか。
久々野	16	いろいろと話を聞いていただいて政策に反映いただくのだと思うが、コロナ禍における財政出動もかさむ中、議会の一般質問などには他市の例を取り上げてあれやれこれやれと、財源論が不足している。限りある資金についてという視点ももって当たっていただきたい。
新宮地区・・・令和4年11月21日開催		
新宮	1	高校を卒業し、高山で仕事につく人は給料が低い。若者、高山に残る人にこそ、支援すべきではないか。
新宮	2	仕事の発注を高山市から受けているが、昨年と比べると予算を減らすことを前提に提示してくる。コストが上がっている。地元事業者を支援する立場で予算づくりをしてほしい。
新宮	3	コメ作りは赤字でやっている。田んぼも耕作放棄地が変わってきている。景観もよくなる。ほうれん草でも赤字になっている。このままだと後継者もできなくなる。水張減反は、机上の空論。ぜひ国へ声をあげてほしい。
新宮	4	火葬場建設や道路建設など大規模事業の方向は、どのように決まっているのか疑問。市議会がどう関わっていくのか見えてこない。
新宮	5	下林、下之切線が途中で止まっている。行政に要望すると「改良計画はありません」との回答。改善してほしい。
新宮	6	八日町市道とふるさと農道のアクセスを改善してほしい。牛の運搬などで困っているとの話を聞く。
新宮	7	中学生、小学生の通学路になり毎日が危険。早急な改善を願う。20年越しの課題。
新宮	8	意見交換で話された内容の進捗がみられない。市に提言されたのかどうかHPなどで公開すべき。結果がみられないし、経過もわからない。
高根地区・・・令和4年11月22日開催		
高根	1	消防団員が700名削減されると聞いた。今後どうなるのか。
高根	2	火葬場候補地が丹生川町大萱に決まったのか。今後どうなるのか。
高根	3	議員定数と報酬について、各団体から要望が出ているが、市民の意見をどのように聞いたのか。人数は24名から減らさない、給料も減らさないとあるが、今後どうなるのか。
高根	4	産業廃棄物最終処分場は、事業者から県へ認可の申請が出ているのか。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
高根	5	産業廃棄物最終処分場に地元の同意は必要なのか。
高根	6	荘川の産廃の件は3年前から荘川の人を中心となって町内会などに署名を集め嘆願書を出した。実際に県へ業者から申請が出されているが、住民投票に向けた動きがあるのか。みんなに情報を発信してほしい。
高根	7	高根のJAは来年2月で閉める。現在、たかね号を久々野まで行けるように努力をしているが、移動販売車が高根に来るようにできないか。新しく高根支所ができるが、その中にミニマーケットができないか。
高根	8	御岳山が国立指定公園になる。チャオ御岳スノーリゾートの建物が老朽化している。議会として環境保全に動いてほしい。
高根	9	日和田で飛驒御岳高地トレーニング施設として旧小学校を活用しているが、アスリートが多く利用している。老朽化や食堂など使い勝手が悪いので議会として拡充してほしい。
高根	10	現在は朝日までたかね号で行けるが、朝日から久々野まで行くにはどうしたらよいか研究している。朝日から久々野へはタクシー会社があるので行けない。実際に80歳90歳の方に実証実験として乗り換えてもらったが大変だった。公共交通適正化協議会に話をしてもらえないか。
高根	11	高齢化で見守り支援ができない。ホームヘルパーも1名しかおらず、需要に対し供給が追いついていない。民間からは入ってこない。ヘルパーの増員など市へ提言してほしい。
高根	12	チャオの問題は、裁判にかけてでも早く決着をつけてほしい。
高根	13	市の施設は、整理統合の方向性であるが、どうしたら経費を節減し使っていけるかを考えるほうが大事である。使える方法を議会も考えてほしい。
東地区・・・令和4年11月24日開催		
東	1	議員定数についてこれまで、どのように議論してきたか。
東	2	定数維持となったポイントは。
東	3	人口比や他の自治体から鑑みても、議員数は多いと感じるが。
東	4	市民に対する税金納入額が上がってきている。議員の報酬も税金である。定数・報酬についてしっかり議論して欲しい。
東	5	新火葬場建設候補地について、6年経過しても候補地が決まらないのは、議会の責任ではないのか。早く決定してほしい。
東	6	まち協事務所について議会へ要望書を提出した。その後、煥章館への移転が決定されたが、ここまでの経緯の報告がほしい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
東	7	議会からの報告をお聞きしましたが、初めて聞くことで理解が難しい。目で見えてわかる資料で説明いただく配慮が欲しい。
東	8	ぎかいだよりをもっと読みやすく、分かりやすくして欲しい。
東	9	ケーブルテレビで行政や議会の活動が観える。ただ、ケーブルテレビで観れない家庭もある。議会が働きかけ、行政に支援してもらえるようにしては。議会として映像での活動報告も検討していただきたい。
東	10	災害があった際、高齢者も多いことから備蓄庫へ物資を取りに行くのは困難な場合も多い。災害に強いまちづくりをお願いしたい。
東	11	宿泊業を営んでいるが、スタッフ募集をしても集まらない。ホテルがどんどん建設されている中、更に人手不足は深刻である。
東	12	空町は空き家が増えている。山王地区のような活気が欲しい。地域格差への対応を検討していただきたい。
朝日地区・・・令和4年11月24日開催		
朝日	1	今後の義務教育学校の在り方について、朝日中学校が災害時にレッドゾーンとなっているため、緊急に対応して欲しい。
朝日	2	義務教育学校に対しては、長年要望してきた。なるべく早い時期の対応を望む。
朝日	3	災害工事の復旧が進捗してきたが、さらなる改良工事ができないか。
朝日	4	秋神川の堤防が壊れかけている。要望したが災害対応ができるまで待つて対応すると言われた。納得ができない。
朝日	5	大廣地区の避難所になっているが、レッドゾーンとなっている。このようなことに対しての改善を要望する。
朝日	6	大廣からの市道が改良されているが、法面等に不安がある。
朝日	7	子育て世代に夢のある施策を求める。少子化のデータを示して欲しい。
朝日	8	市民プール等赤保木公園には、期待している。全天候型施設が欲しい。
朝日	9	結婚相談所を運営している。市にも相談所があるが補助金を受けている。年間の実績が悪く、この点にメスが入っていない。
朝日	10	少子高齢化に対する議員の考えを知りたい。
朝日	11	デマンド運行について、市内の観光特化型バスの状況を見ると乗客が少ない。生活に必要な体制にはなっていないと思うが、議会はどのように考えているのか。
朝日	12	人口減少は地域を崩壊させる。インフラ問題等負担が出てくる。オール高山で対応を図って欲しい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
朝日	13	若い人の意見をくみ取る方法があるのか。
朝日	14	高山市は移住者には本当に冷たい。他の市は移住すると手厚いサービスを受けることが出来る。移住政策についての考えを伺いたい。更に、高山市の移住対策は現状で良いのか合わせて考えていただきたい。
大八地区・・・令和4年11月25日開催		
大八	1	議員定数を減らせという意見があることは承知しているが、24名で特に不満はない。
大八	2	議員がいない地域は他の議員に補ってもらい、J Aの店舗がなくなる問題などにも対処してほしい。女性や若い人に多く議員になってもらいたい。
大八	3	この市民意見交換会に以前は30人程は出席していたが、5年ほど前に意見を言った市民に対し、「そんなことであればノーベル賞ものよ」とみんなに聴こえるように言った議員がいた。謝罪もなければ、翌年も謝罪がない。真剣な話をしてもそんな内緒話をするような人たちの会に何で出なければならぬかと出席者がどんどん減ってきた。それと言ったことがフィードバックされていないので、みんな頭に来て出てこない。昔議員がやっていたことを今はまち協がやるので、仕事量が減っているんだから今の人数が必要なのか。議員は少なくてもいい。
大八	4	前回も前々回の選挙も、若手の方がなぜなりたくないのか考えてもらわないとレベルが低くなる要因で、戦いで選ばれたレベルの高い人が当選してやってくれるのならいいが、1人か2人落ちるだけならいらぬとみんなが思っていると思う。
大八	5	議員の定数は多くもなく、少なくもなく、いいと思う。ただ仕事の内容は、意見交換会をして実現したことがみえてこないのだから、参加者も少ない。ごみ処理場も火葬場もいつになったらできるのかという遅さ、全員が賛成しないとできないなんてことは世の中にありえない。本当に必要なインフラの整備とかが全然整備できておらず、意見交換会をやったことがみえてこないから、給料をもらいすぎとか議員を減らすといったことが出てくる。実現をお願いしたい。
大八	6	人数的には分からないが、議員にはきめ細かなところまで目を配り、高山をよくしていってもらわなければ困る。
大八	7	議員定数は、同じような人口や産業のところとの比較もすべきで、見える化をしてアプローチすることが大事。若い人が出てきて新しい風を吹かすことができない状況があるようだが、若い芽が出てくるように。
大八	8	以前は高根や荘川も目を配られていたが、だんだん議員がいなくなったり、支所へ行っても地域の人が誰も知らない職員になっているので、定数が増えなくてもケアしてもらえる議員や、地元出身の職員をとという考え方もしてもらいたい。
大八	9	10月29日のSDGsフォーラムで大八まち協が発表させてもらったが、来ている議員が1人くらいしかいない。市がSDGs未来都市を進めたり、文化芸術祭（こだま〜れ）を進めていくというのに議員が1人とか0とかは残念である。議会の棲み分けなり担当なり考えて出席してもらいたい。
大八	10	市のハザードマップでは、指定避難所の東小学校も東山中学校も安全となっているが、1,000年に一度の洪水のハザードマップでは、東山中の3階の床くらいまでは浸かる状況になり危ない。東小も崩れた工事は終わったが、避難経路が安全でなく避難する場所がなく、コロナ禍でさらに避難所も足りない。大八地区にある市の建物はごみ焼却場だけで、協働推進課や危機管理課にもまち協経由で話しているが、解決されていない現状があり困っている。令和5年度に東山中学校体育館改修の期間の対応が心配である。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
大八	11	支所地域には立派なまち協の活動拠点があるが、中学校の一室を借りてでは何の活動もできないということで、拠点の整備を常に頼んできた。市からの支援金で活動場所を借りることは認めていただいているが、まち協に期待をしているのであれば、しっかり伸び伸びした活動ができるように、もう少し考えていただきたい。
大八	12	岩滝の山奥では、イノシシの被害が大変な問題となっているので、議会でも理解をしていただき、県へ意見を伝えていただきたい。獣害対策の補助金が該当しないこともあり、もっと補助金も使えるような形にしてもらいたいし、特にお願いしたいのは、県できまりをつくりイノシシの檻にクマを逃がすために穴をあけてあるが、イノシシが逃げってしまうので、穴を塞いで捕獲できるようにしてほしい。民家の近くでは、穴を塞がずクマを逃がし、また危険だからクマを捕獲するとなると2重のお金をかけることになるのではないかと。日常生活で、大変な目にあっている人たちのことを考えてもらいたい。
国府地区・・・令和4年11月25日開催		
国府	1	編集後記の文章の内容が分かりづらい。
国府	2	給食センターの広域大型化で地元産の農産物を多く使用して食の良さを提供できるのか。
国府	3	高齢になって耳が聞こえづらくなったが補聴器の補助はできないか。
国府	4	国府保育園は民営化で地産地消を多く取り入れ食事が美味しくなったと聞くが、学校給食で広域、大型化の施設対応で食の美味しさは保てるか。
国府	5	国府町は文化財の宝庫と言われるほど文化財が多く、保管の状況は木造の建屋で3か所に分散して保管してある。火災や地震が発生した場合、影響が心配されるので議会に保管状態を見て確認してもらいたい。
国府	6	合併して18年になるが支所地域の活性化が弱ってきている。地域振興予算を考えられないか。
国府	7	地域で獣害が多くなってきている。対策を考えてもらいたい。
国府	8	議員の定数18人、報酬50万として専門職的な形が必要でないかと思う。
国府	9	小規模給食が大規模給食センターと比較すると美味しいと聞くが、国府給食センターを考えてもらいたい。
国府	10	支所の機能改革と、本庁との業務分担を考えては。
国府	11	「国府町魅力創生事業」を作って若者の意見を聞き、支所地域の活性化を図ってほしい。駅舎を活用した活動拠点施設はどうか。
国府	12	職員定数については条例定数860人となっているが正規職員人数が少ないのではないかと。大学を出ても地元に戻らないことが多い。市の対応は考えられないか。
国府	13	ぎかいだよりの視察研修において「高齢者へのゴミ出し支援」の調査をされたと聞いたがどういう内容か教えてほしい。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
国府	14	地域課題の取組で、まち協のゴミ出し支援事業を4年実施しているが町内へ広がりが出ていない。人口減少による後継者問題、担い手不足等課題が多くある。
国府	15	コロナ感染症の影響で温泉入浴券使用が減少していると思われるが余りの活用について検討はされたのか。
国府	16	少子化の中でも子どもに関わる予算を減らさないようにして子ども対策をしっかりとっていただきたい。
国府	17	女性の社会進出が少ないが、議会の取組は。
国府	18	次のプレミアム商品券も継続してほしい。50%は魅力が少ないと思われる。
国府	19	火葬場の建設計画は0からスタートとなるのか。
荘川地区・・・令和4年11月28日開催		
荘川	1	J AのAコープ荘川店の廃止が打ち出された。市民の生活には欠かせない食料品供給の重要性を議員からJ A側に問いかけて、継続に繋げることについての考えは。
荘川	2	地域の名所となっている荘川桜が、除雪時に雪を桜の根元まで飛ばされ、また融雪剤に含まれる塩分が根に障害を与えているということも考えられる。桜周辺の環境改善をお願いしたい。
荘川	3	町屋地区には7棟の市営住宅があり、今は4棟に入居。古い建物であることから修繕も必要など出てきている。入居者の意向調査はあったが市の対応はなかった。住宅の一部が車庫になっているのに車庫代金が請求されるのはどうか。
荘川	4	人口減少と高齢化で森林の境界が地域の中で分からず、一日でも早く境界明確化の事業をやってもらいたい。もっと早くやれる方法はないのか。
荘川	5	荘川町に市の山林もあるが見るところ管理がされていないように思える。市はどのように考えているか。
荘川	6	火葬場建設は現状どうなっているのか。早く建設が進むように努力してほしい。
荘川	7	議会の産廃調査特別委員会の活動について、産廃処分場の人工的に積み上げられた産廃の山は将来的には後悔すること間違いないので、清流をなくす産廃事業は議会も強力で反対してほしい。
荘川	8	荘川町は今後義務教育学校が出来るが、児童生徒数の増加につながる住宅利用も重要であると思うので、市営住宅の在り方も考えてほしい。
荘川	9	荘川中学校の体育館は頑丈に作られている。中学校廃止後の活用を市で考えてもらいたい。
西地区・・・令和4年11月29日開催		
西	1	《桜町町内会として》八幡祭りの役員や人足の割り当てがある。個人支出に関し町内会からの補助があり、町内会には神社より補助があるが、基本的に持ち出しが多い。個人負担には限界があり、氏子という支え手がなくなれば祭りは成立しない。八幡祭りを観光産業の重要要素と認めるならば、補助の検討をしてほしい。市は実態調査を行って現状把握をしてほしい。
西	2	少子高齢化・人口減少に対する市の対策が見えてこない。西地区町内会長会で一年かけて議論したが解決策が出ない。子ども会などの合同運営化などで役員の簡素化などを図っている。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
西	3	若者の減少をどう捉えているのか。市街地には様々な規制が多く、新築が難しい。そんなところに若者は住まない。保存と若者居住の基盤づくりをいかにして進めていくのか。リフォームしかできないのなら、それに長けたリフォームアドバイザーなどの設置を検討してほしい。若者定住における住での魅力づくりを検討すべき。
西	4	僻地でも若者が増えている自治体もある。高山は若者に魅力のある街になっているのか。仕事はもちろん、子育て・教育・暮らしに魅力はあるのか。児童公園、相談場所等の施設はあっても市民に広く伝わって機能しているのか。
西	5	給食センターを大規模化して、まずい給食を提供しようとしている。支所地域では地産地消や食文化に根付いた美味しいものが出せる。食での魅力づくりを検討すべき。
西	6	児童数減少からクラスが減少。生涯の仲間が減少し社会性やコミュニケーションに影響が出る。まちを愛する心も育たない。西小と北小を1校にすべきでないか。
西	7	荘川地区の産廃最終処理場は、なぜ他県からのゴミを受け入れなければならないのか。高山にとっていいことは一つもない。
西	8	通学路の街路灯があまりにも少ない。不審者通知メールも多く心配。防犯カメラの設置も必要ではないか。
西	9	中学生の黒い制服は夕暮れ以後、特に見にくい。高校生の自転車通行なども車道・歩道ともに危険。児童生徒が巻き込まれる全国ニュースが後を絶たず、歩道確保・照度確保・ガードレールなど通学路の安全確保対策は。
西	10	通学路の横断歩道は、申請が受理されても設置されるのはずっと後。もっとスピード感はないのか。レザミ前に申請した。
西	11	北山公園が木々や景観も含め荒れ放題。子どもが少なくても遊べる公園は必要。
西	12	融雪側溝に水を流してほしい。毎年言うが改善されない。
西	13	学校の日々の清掃は、児童数も少なくコロナ対策からも行き届かない。市役所のような業務委託ができないのか。子ども・教職員ともに負担が減って有効な時間もできるのではないか。
西	14	市の諸課題の根源として最大のものは少子化。自然を破壊すること、伝統文化を衰退させることは高山の魅力を失うことで、住む動機も失う。このことを市の重要課題として取り組んでもらいたい。
西	15	子育て政策を充実させても、出生数を増やしても、定住してくれなければ意味がない。大人になってまちを出ていくことが最大の問題。他都市との賃金を議会で調べたことがあるのか。おそらく相当低いはず。なのに物価は高い。岐阜の教職員が愛知県に流れ、質に影響があったことがあるが賃金が原因だった。その角度を起点に少子化や人口問題を考える必要がある。
西	16	新火葬場建設計画はどうなっているか。第一候補地は真光の所有と聞いた。
上宝地区・・・令和4年11月29日開催		
上宝	1	この地域では商店が減っている。高根のJAは撤退したが、上宝本郷と奥飛騨温泉郷のJAには撤退してほしくない。
上宝	2	高齢になり免許を返納したいが移動手段がない。濃飛バスは1日2便しかない。買い物や医療機関への「足」がなくて困っている。
上宝	3	朝日・高根から白川郷のような一貫校にしてほしいと要望が出されたが。

地区	No.	参加者の皆さまからのご意見
上宝	4	緊急輸送道路にも指定されている国府見座線だが、30～40年経っても完成していない。早く完成させてほしい。
上宝	5	県の防犯カメラ補助金制度が廃止になった。なぜ中止になったのか。県はやめたが市の制度は、必要なものは必要。
上宝	6	長倉用水を農業用水や水道、消火栓に利用しているが老朽化して漏水がある。改修にかかる自己負担金が多い。高齢化が進み住民も少なくなっている。
上宝	7	団塊の世代が後期高齢者となる2025年問題。特に、支所地域では介護ヘルパーの人手不足が深刻である。福祉の地域間格差。
上宝	8	子育て世代、若い働く世代が少なくなっている。公共交通でも厳しい。一日2本の便、時間帯を確認してほしい。土日の公共交通機関がない。国府へ降りる便がない。部活の地域移行により、送迎する親の負担が増える。通学や部活の移動手段について市中心部の便を支所地域へ回してほしい。
上宝	9	子どもの予防接種は栃尾診療所でもやっているが飛騨市の方が行きやすい。
三枝地区・・・令和4年12月14日開催		
三枝	1	高齢化と人口減少による地域課題が出てきている。健康寿命の延伸に伴い70歳まで勤める時代となって地区役員のなり手が少ない。市役所の職員でも働いていても役を務めることができる仕組みは考えられないか。
三枝	2	高齢者の健康づくりとして、社会福祉協議会の健康教室でワクワク教室といった活動があるが、身体の機能回復につながる健康体操の推進も進めていただきたい。
三枝	3	高齢者の働く場は、地域であるが十分とは思えず、中山間地域の「高齢者の働く場づくり」モデル事業として国に要望できないか。
三枝	4	赤保木の市営住宅が建設から50年ほどになるがエアコン設置がなく、近年の温暖化で健康被害や過去に川上川の堤防決壊、市営住宅の浸水があり、住民の避難もあった。独居老人が多いことや災害の心配もあることから建て替えはできないか。
三枝	5	高齢者専用の個別ではなく集会的住宅が良いと思われるが、全国に事例はないか検討してほしい。
三枝	6	子育て環境を整備して少子化を改善できないか。例えば、子どもが生まれると50万円支給され生活に余裕ができるなど。地場産業に力を入れて会社と働く場を増やせないか。
三枝	7	地区防災計画づくりに取り組んでいるが、要支援者の支援において防災マップに載せての支援体制は今後考えられないか。
三枝	8	人口減少を抑えることは難しいが、減っていても良い町づくりに取り組んでいく考えは。
三枝	9	高山市は広い市であり距離によって格差が出る事業もある。内容によっては市の補助を考えることも必要であると思う。